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Edito 

Une Église en mouvement 
« Dans ce carrefour qu'est la Belgique, vous êtes une Église en 

mouvement ». C'est par ces mots que le Pape François introduisait son 
intervention à la Basilique de Koekelberg, lors de sa rencontre avec les 
évêques, prêtres, diacres, personnes consacrées, séminaristes et agents 
pastoraux de l’Eglise en Belgique. Comment ne pas voir un lien entre 
cette réalité de l’Eglise belge et la devise de sa visite : « En route avec 
Espérance » ? Cette Espérance qui « n’est pas quelque chose que l’on 
porte dans son sac pendant le voyage »1 mais la « grande espérance » 
en mesure de mobiliser toutes les énergies de l’homme. « Cette grande 
espérance ne peut être que Dieu seul, qui embrasse l’univers et qui peut 
nous proposer et nous donner ce que, seuls, nous ne pouvons pas at-
teindre »2. A cette Église en mouvement, le Pape François a laissé, pour 
marcher avec Espérance, « trois biscuits »3 : l’Évangile, la joie et la mi-
séricorde.  

Pour être une Eglise proche des gens, il importe de revenir à l’es-
sentiel, c’est-à-dire à l’Evangile. Cette Nouvelle d’une bonté et d’une 
beauté radicales toujours nouvelles est à transmettre au tout-venant, à 
quiconque se présente à l’improviste sur la route de l’Eglise. Cela sup-
pose une attitude d’hospitalité sans frontières. Le modèle indépassable 
à cet égard, c’est le passeur de Galilée, le Nazaréen, Jésus tel que nous 
le donne à voir les récits évangéliques : son extraordinaire doigté, sa 
délicatesse, sa capacité de toucher ceux qu’il rencontre là où peuvent se 
libérer des énergies de vie insoupçonnées. Le deuxième biscuit pour la 
--------- 
1 Pape François, Discours à la Nation, Château de Laeken, Bruxelles, 27 septembre 
2024. 
2 Benoît XVI, Spe salvi, 31. 
3 L’expression est du théologien jésuite Christoph Theobald, Transmettre un Evangile 
de liberté, Paris, Bayard, 2009 p.92. 
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route est la joie. Il s’agit de cette joie imprenable qui est un don de 
l’Esprit Saint. Plus cette joie se partage, plus elle dilate les cœurs. Elle 
peut alors accompagner et soutenir l’Espérance dans les moments 
sombres ou douloureux de la vie et quand la fidélité semble difficile. Le 
troisième biscuit pour avancer, c’est la miséricorde. « Le nom de Dieu 
est miséricorde »1. « La miséricorde, c’est l’attitude divine qui consiste 
à ouvrir les bras, c’est Dieu qui Se donne et qui accueille, qui Se penche 
pour pardonner »2. « La miséricorde est la carte d’identité de notre 
Dieu »3. Une Église en mouvement est appelée à témoigner que « ja-
mais Dieu ne retire son amour pour nous »4.  Elle a pour mission de dire 
à tous ceux dont elle croise la route, à cette femme et à cet homme, à ce 
jeune homme ou à cette jeune fille qu’ « ils sont aimés de Dieu, cher-
chés par Dieu »5. Pour ce faire, elle doit pratiquer « l’apostolat de 
l’oreille »6 qui consiste à parler, à écouter et à dire, avant tout, à ceux 
qui viennent frapper à sa porte, que Dieu les aime7.  

Une Eglise en mouvement est donc, selon le Pape François, une 
Église qui annonce l’Évangile, qui vit la joie de l’Evangile et qui pra-
tique la miséricorde. A l’image de la peinture de René Magritte intitulé 
« l’acte de foi », c’est une Eglise qui ne ferme jamais les portes, mais 
qui offre à tous une ouverture sur l’infini. 

Robert R. Sebisaho, Diacre  

Professeur de religion à l’IET Notre-Dame (Charleroi) 
 
--------- 
1 C’est le titre du livre de conversation du Pape François avec le vaticaniste et journa-
liste Andrea Tornielli, Paris, Robert Laffont 2016. 
2 Ibid., p. 29. 
3 Id. 
4 Id. 
5 Ibid., p.39. 
6 Id. 
7 Id. 



 

- 4 - 

 

Loué sois-tu, Seigneur ! 

« Loué sois-tu, Seigneur, pour ta création », voilà, en substance, le 
cri poussé par Saint François d’Assise dans son fameux cantique. 

Louange reprise par François, le pape 
actuel, dans son encyclique  « Laudato 
si' » (24 mai 2015) accentuée par « Fra-
telli tutti » (3 octobre 2020) pour un 
émerveillement responsable de ce don 
proposé à toutes les femmes et tous les 
hommes de la planète, voire de tout l’uni-
vers. 

Ce n’est un secret pour personne, si 
nous nous réjouissons de ce magnifique 
cadeau. Cependant, nous prenons de plus 

en plus conscience que nous n’en prenons pas soin. Et c’est le moins 
qu’on puisse écrire. 

Le pape nous demande de mettre tout en œuvre pour développer 
une écologie intégrale : une action qui touche tous les domaines de la 
vie humaine. Si nous voulons à vivre correctement sur ce bel astre, il 
convient que nous nous tournions vers un grand respect du monde qui 
nous entoure : au niveau de la nature, de la vie en société. L’un ne va 
pas sans l’autre. 

Le 1 septembre, se déroulait la Jour-
née mondiale de prière pour la Création 
et cela se prolonge jusqu’au 4 octobre1, 
le jour où l’on se réjouit que Saint Fran-
çois d’Assise ait marqué l’Église.  

Cela concerne tout le monde et, a 
fortiori, les diacres, hommes d’action au 

--------- 
1 Date de la clôture de ce numéro de Diaconamur. 
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service. On pourrait ajouter : qu’il est normal que les diacres fassent 
comme leur précurseur diacre !1 

Nous sommes sensibilisées pendant cette période, mais c’est pour 
que nous nous retroussions les manches l’année entière. Évidemment. 

JD 

Rentrée à Warnach 

 
Mais quelle belle journée ! 
Le 7 septembre, la communauté diaconale s’est rendue à Warnarch (le 

fief de l’abbé Kauffman, responsable des diacres) pour marquer le début 
de l’année pastorale. 

Que du beau monde ! 
Et comme disent les petits enfants : c’était chouette ! On a bien 

mangé. Ceci pour dire que les heures vécues ensemble ont été bénéfiques 
pour tous. « On a eu bon, quoi… » 

Nous avons visité les ardoisières de Martelange avec 
notre ravissant casque rouge. Hein, Abigaël !  

En déambulant, guidés par M. l’abbé Moline, nous 
sommes restés cois2 devant toute la beauté des œuvres 
d’art qui peuplent les bâtiments de la fraternité du lieu. 

Une beauté transcendante, une beauté qui porte à la 
sérénité, à l’intériorité, à la prière. Au chant de gloire ! 

Louez, sois-tu, Seigneur pour toutes ces merveilles, 
là et dans les deux églises visitées. À couper le souffle. 

À quand la prochaine ? 
J.D. 

--------- 
1 D’après une certaine tradition, Saint-François aurait été diacre. Mais on peut discu-
ter… 
2 Coi : sans voix, quoi ! 
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Des bénévoles par milliers dans l’Église belge 

Un nombre impressionnant de bénévoles travaillent dans et pour 
l’Église. Comme dans la société en général, sans bénévoles, pas de sa-
lut. Enlevez tous ceux qui offrent de leur temps, toute la structure 
s’écroule. 

Combien sont-ils ? Euh… beaucoup ! D’une part, le recensement 
annuel du Centre Interdiocésain dans son rapport annuel dénombre 
114.159 bénévoles en paroisse et d’autre part, une étude statistique 
réalisée à la demande des Évêques de Belgique pour connaître le vo-
lume horaire du travail de ces personnes en paroisse révèle que 
3.574.925 heures ont été prestées sans recherche de gain. 

Dans ces études et recensements, les diacres permanents sont-ils 
compris ? Il est à supposer que oui puisqu’on met à part les ministres 
du culte rémunérés par les autorités fédérales (ce qui n’est pas le cas 
des diacres sauf dans de rares cas). 

Si les laïcs bénévoles sont grandement plongés dans la liturgie 
(euh… et il n’y a pas qu’eux), la diaconie est aussi une préoccupation 
de ceux-ci pour 15 % d’entre eux. 

On espère que les diacres plon-
gent les mains dans le cambouis de la 
solidarité à 100 % et qu’on les re-
trouve aussi dans les domaines sui-
vants : visiteurs de malades et de per-
sonnes isolées, lutte contre la pau-
vreté (par ex: Société Saint Vincent de 

Paul), accueil des réfugiés, antenne locale Entraide & Fraternité, Action 
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Vivre Ensemble, Caritas, Justice et Paix, etc… à côtés de tous les bapti-
sés (ou non). 

Il est heureux que nombreux sont les diacres qui sont investis éga-
lement dans le catéchuménat (baptême d’adultes), la préparation des 
baptêmes et des mariages ainsi que l’accompagnement et soutien des 
fiancés, des familles, préparation aux funérailles1 

J.D. 

Où sont les diacres ? 

Voilà 60 ans que le diaconat permanent a été rétabli  

Le 21 novembre 1964 était publiée la constitution dogmatique sur 
l’Église Lumen Gentium dont paragraphe 29 rétablit ainsi ce ministère 
à la fois nouveau et ancien. Ancien parce que bien présent dès les dé-
buts de l’Église et nouveau dans le paysage ecclésial. 

Tous les clercs2 entrent dans le sacrement de l’ordre par ce pre-
mier pas ; après avoir été institués lecteur et acolyte.  

Les évêques et les prêtres sont aussi des diacres. 

Mais quelle est la visibilité de ce ministère ordonné ? 

Il faut bien reconnaître que cela reste parfois dans le brouillard. Ce 
sujet a déjà été abordé dans ces pages, mais force est de reconnaître 
que le diaconat reste transparent. 

Il n’est pas rare que l’on réduise les ministères ordonnés au seul 
presbytérat en oubliant l’épiscopat et le diaconat. 

Un petit exemple (pas bien méchant). 

En feuilletant au CDD, les livres destinés aux enfants pour mieux com-
prendre le baptême, la messe, il serait vain de vouloir trouver un 
--------- 
1 Pour en savoir plus : https://www.cathobel.be/2024/08/les-paroisses-peuvent-
compter-sur-35-millions-dheures-de-benevolat-par-an/ visité le 3 septembre à 16 h. 
2 Mais oui, les diacres permanents sont des clercs. 

https://www.cathobel.be/2024/08/les-paroisses-peuvent-compter-sur-35-millions-dheures-de-benevolat-par-an/
https://www.cathobel.be/2024/08/les-paroisses-peuvent-compter-sur-35-millions-dheures-de-benevolat-par-an/
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diacre qui célèbre à côté d’un évêque1, d’un prêtre et il faut bien cher-
cher pour dénicher un imagier qui montre l’ondoiement du baptême 
par un clerc à l’étole de travers. 

La remarque a gentiment été faite à Mme MJ Hanquet2 in illo tem-
pore. Elle a retouché un dessin connu pour présenter celui-ci : 

 
En cher-

chant un peu on 
découvre : 

 quand 
même, un joli 
petit missel 
pour enfant : 
« À la messe 
avec Jésus » de 
Régis Denel aux 

éditions Le Senevé avec un sympathique 
diacre à l’autel. 

 
Cette reconnaissance progresse et c’est 

très bien. Il faudra encore du temps pour re-
connaître pleinement le ministère diaconal3. Il 
est jeune de seulement 60 ans. Patience.  

L’Évêque (et le prêtre) reste le premier 
président des sacrements. C’est indéniable, 

--------- 
1 Un garçonnet, enfant de chœur, a reçu un beau livre pour suivre l’eucharistie. Pen-
dant l’homélie, il parcourt avec attention les dessins bien sympathiques. Il s’est vu ! 
Oui, il y a un métis. C’est lui. Et puis, il se tourne vers le diacre et lui susurre : « Tiens, 
tu n’es pas dedans, toi ! » 
2 Belge, décédée en 2023. Il existe bien des ouvrages reprenant toute son œuvre. 
3 Et quand on parle du diaconat, de suite, il est question des femmes – diacres. C’est 
un autre débat ! Commençons par reconnaître ce qui existe, non ? 
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mais il apparaît de plus en plus que les pasteurs donnent délégation 
pour les baptêmes, les mariages et les funérailles. 

 
À suivre… (dans le prochain numéro, une réflexion du Recteur du 

séminaire francophone, Abbé J. Spronck) 
J.D. 

Volontaire ? 

Voilà un mouvement catholique où vivre la diaconie : 
Renforcer l'équipe d'Action Vivre Ensemble & d'Entraide et Fraternité 

 
Vous avez quelques heures ou plus à nous consacrer ? Nous re-

cherchons des volontaires pour collaborer avec l’animateur·ice régio-
nal·e  

Alors… copiez ce lien ou cliquez dessus : 
https://vivre-ensemble.be/a-propos/rejoignez-nous/volontaire/ 

 

https://vivre-ensemble.be/a-propos/rejoignez-nous/volontaire/
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Retraite annuelle 

Oui, il est bon, il est doux pour des frères de vivre ensemble et 
d'être unis ! (Ps 132, 1) 

 
Voilà ce qu’auraient 
pu chanter les nom-
breux participants à 
la retraite annuelle à 
Hurtebise.  
Et pour dire les 
choses de belge ma-
nière : « Ils ont eu 
bon 1  de se rencon-
trer dans de beaux 
échanges, de goûter 
aux paroles de Sœur 
Marie-Raphaël (sur le 

paradis de la Genèse), de prier avec la communauté, de partager les 
repas ensemble et, pour certains, de faire la vaisselle ». 

 
  
--------- 
1 Avoir bon : belgicisme. Eprouver un sentiment de bien-être, de bonheur. 
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Quoi de mieux que quelques photos pour illustrer, ces beaux moments 
vécus en fraternité diaconale. 
Il est bien difficile de faire percevoir le fond des enseignements qui 
ont été donnés avec intelligence et sagesse. 
Y a-t-il assez de mots dans le dictionnaire pour exprimer la gratitude 
de tous à Sœur Marie-Raphaël ? Un simple MERCI sera l’expression 
des sentiments de tous. 

J.D. 

 

Hurtebise 2024 : une retraite très diaconale  

Pour Jean-Marie, rien n’est impossible ! Notre homme des bois 
voulait mettre noir sur blanc son enthousiasme à la sortie de cette vie 
dans l’Eden. 

Et tout d’abord, qu’est-ce qu’une retraite et qu’attendons-nous 
d’une retraite ? 

Un temps de retrait tout simplement et c’est ce que nous avons 
vécu en communauté. C’est aussi un temps de retrouvailles joyeuses, 
revoir des diacres plus anciens ne sera plus possible, ils sont comme 
nous, un peu plus jeunes, confrontés aux limites imposées par l’âge ou 
la santé, alors nous avons évoqué leurs mémoires et rédigé quelques 
cartes à leurs adresses. Un peu de nostalgie est toujours permise, le 
souvenir de ceux qui nous ont précédés porte également nos réunions. 
Peut-être est-ce un temps où nous pouvons exprimer nos difficultés, 
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nos différences, nos ressemblances et nos complémentarités et certai-
nement nos propres limites.  
C’est la possibilité de parler de nos expériences personnelles et le mo-
ment privilégié de rencontrer les candidats en formation avec leurs 
doutes et hésitations, eux qui sont sur un chemin de réflexion et de 
questionnement.  

C’est aussi et surtout donner la parole aux épouses qui ont pu se 
libérer et se joindre à nous, quand les enfants et petits-enfants gagnent 
en autonomie et contestent parfois nos choix de vies. Elles sont deman-

deuses de parole au sein d’une communauté 
où elles sont actives par les avis et aides don-
nés à leurs conjoints respectifs.  

Évidemment, nous sommes nourris à la 
réflexion par une passionnée qui a donné sa 
personne au Seigneur, triturant et mâchant 
les écritures, elle nous a captivés par sa vision 
sur les premiers chapitres de la genèse (2, 4b-
25 et 3, 1-25), nous en proposant une lecture 
personnelle, éclairante et fouillée.  

Nous étions également immergés dans la 
communauté où se côtoient les religieuses plus anciennes, d’âge mûr, 
novices et postulantes. Cette communauté nous a guidés dans la prière 
des heures et nous nous sommes, parfois un peu timidement de nos 
voix moins assurées, joints à la psalmodie, formant un chœur timide, 
mais tellement priant.  

Les contacts furtifs avec certaines d’entre elles, à la boutique, dans 
les couloirs ou aux soins des fleurs sont des moments merveilleux.  

En fait, est-ce cela une retraite ? C’est également un moment pri-
vilégié de rencontres avec le prêtre accompagnant des diacres en acti-
vités à l’oreille attentive et bienveillante.  

Bien à vous chers frères diacres empêchés de nous rejoindre, rete 
nus par toutes sortes de raisons, familiales, professionnelles ou de 
santé.  

Jean-Marie Leurquin  
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Les Samaritains1 

Le Samaritain… archétype de la personne qui aide celui qui est au 
bord du chemin et qui a un besoin urgent d’aide. Cela fait référence à 
la fameuse parabole narrée par Jésus en Luc 10:25-37. 

Ce modèle a inspiré des 
hommes et des femmes de 
La Roche, stimulés par Jo-
seph Billa (+) de Vecmont. 

Ce monsieur est décédé 
en 2011 : un hommage lui a 
été rendu à cette occasion. 
Ceci en dit long sur son 
œuvre et sa disponibilité 
sans faille. 

Suite à une guérison à Lourdes d’un ami en 
1951, notre ami Joseph a pris pour la première 
fois le chemin vers Lourdes. Et depuis, je peux 
vous certifier qu'il a fait chaque année plus 
d'une fois sa valise afin de faire visite à Berna-

dette et à Notre Dame ! Il n'y allait pas bien entendu en simple touriste. 
Homme de foi et de service, il s'est mis à la disposition de l'hospitalité 
de Notre-Dame en accompagnant les malades et, ces dernières an-
nées, en assumant le très exigeant service « piscine ».  

Riche de ses expériences, il a voulu faire partager cette merveil-
leuse aventure humaine et fraternelle à d'autres jeunes. Joseph a donc 
pris son bâton de pèlerin et s'est investi pour faire découvrir aux jeunes 
le chemin de Lourdes en les invitant à s’engager comme brancardier 
lors des différents pèlerinages organisés par les Pèlerinages Namurois. 

 
--------- 
1 https://chretienslaroche.be/solidarite/les-samaritains/ 

Joseph Billa 
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On ne compte plus tous ces jeunes agriculteurs du pays de La roche 
qui  avant d’entreprendre les travaux de fenaison faisaient au mois de 
mai leur sac pour ce voyage vers Lourdes. Leur motivation première 
n'était certes pas d'ordre spirituel, le café des Brancardiers étant au-
tant fréquenté que la Basilique du Rosaire, mais chacun, suivant 
l’exemple de Joseph, se mettait à la dispo-
sition des malades et des moins valides et 
revenait interpeller par ce qu’il y avait 
vécu.  

De retour en Belgique, pour garder cet 
esprit de fraternité, des rencontres sont 
organisées. Un projet est lancé : aider fi-
nancièrement les pèlerins pour se rendre 
à Lourdes. L'Association « les Samaritains 
de Notre-Dame » voit ainsi le jour1. 

[…]Sa foi n'était pas que de belles pa-
roles. Joseph était généreux, parfois un 
peu trop, il fallait le freiner dans son élan 
de générosité. Se contentant de très peu, 
ces folies étant ces voyages à Lourdes, la 
joie de recevoir autour d'un bon verre […], 
il trouvait son bonheur en aidant une con-
naissance dans la difficulté ou en soute-
nant financièrement les différents sanc-
tuaires. 

Les « Samaritains de Notre – Dame de 
Lourdes et Beauraing » 2  sont toujours 
bien vivaces. Toujours au service ! 

 
--------- 
1 Extrait de l’hommage rendu lors de ses funérailles. 
2 Nom actuel 
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Merci à Hadeweij1 et à Roger Dupont (une des 
chevilles ouvrières de l’association) qui ont apporté 
les documents nécessaires à la rédaction de ces 
quelques lignes ! Voilà de la belle diaconie ! 

J.D. 

Le diaconat namurois 

Mais où puis-je trouver des renseignements sur le diaconat namu-
rois ? 

 https://diocesedenamur.be/services/le-diaconat-permanent  
Site du diocèse de Namur, porte d’entrée incontournable pour 
connaître toute la vie de « notre » territoire. 

https://diaconamur.be/  
Site avec l’accès à tous les documents de notre diocèse, mais 
aussi ceux émanant du concile, des papes. 

Diaconamur  
Page Facebook, plus en phase avec le quotidien 

 
Le bulletin papier/électronique  

 https://idfnamur.be/  
La formation dans le diocèse (avec celle pour les diacres) 

 https://diaconat.catholique.fr/le-diaconat-en-
france/diocese/revues/  
Site de nos amis français où l’on peut retrouver tous les anciens nu-
méros de Diaconamur (et d’autres revues diaconales). 
Beaucoup de pages bien riches en renseignements et en enseigne-
ments.   
--------- 
1 Que tout le monde connaît 

Roger Dupont 

https://diocesedenamur.be/services/le-diaconat-permanent
https://diaconamur.be/
https://idfnamur.be/
https://diaconat.catholique.fr/le-diaconat-en-france/diocese/revues/
https://diaconat.catholique.fr/le-diaconat-en-france/diocese/revues/
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De Marc 

Voilà quelque temps déjà que Marc enrichit Diaconamur par ses beaux 
textes. Il a écrit ces textes dans sa cellule. Gros questionnement sur la suite, 
la sortie, la réinsertion ! 

N'oublions pas qu'on leur doit plus,  
Que ce que eux nous doivent. 
Nous sommes les responsables 
De la base de cette situation. 
C'est donc plutôt à nous de faire  
Des efforts positifs et constructifs  
Avec les moyens du bord 
Sans nous perdre dans notre inconfort  
Et notre déception d'être enfermés.  
Montrons-leur que nous sommes 
Des humains capables d'assumer 
En attendant de pouvoir prouver 
Que nous ne sommes pas 
que des récidivistes et des hors-la-loi. 

MB 

Revue Lumen-Vitae 

À lire : Le ministère diaconal dans une Église pauvre avec les pauvres 
Par Laure Blanchon Pages 219 à 228 de la Revue Lumen Vitae 
2024/2 Volume LXXIX – Université catholique de Louvain (merci Henri 
Derroitte). 
On peut acheter l’article (3 €) sur : 
https://shs.cairn.info/revue-lumen-vitae-2024-2-page-219?lang=fr  
Il est possible d’écouter l’intervention de L. Blanchon sur 
https://youtu.be/KGgw5WnzR38?si=U1aL67iGI08UKO7V  
Il est à noter que le corps de cette revue se penche sur l’Église et la 
ruralité.   

https://shs.cairn.info/revue-lumen-vitae-2024-2-page-219?lang=fr
https://youtu.be/KGgw5WnzR38?si=U1aL67iGI08UKO7V
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À Dieu 

Le 2 août 2024 nous quittait Jeannine BERNAZANO, presque un an 
après son cher Guy (Jassogne) notre confrère. 
Gageons que ce dernier est heureux de retrouver 
son amour d’ici-bas.  
C’était toujours une grande joie et beaucoup de 
plaisir que de passer un moment avec eux. Nous 
retenons, entre autres, l’hospitalité généreuse et 
souriante de Jeannine qui aimait jeter un regard 
en arrière en poussant la chansonnette. 
Merci, Seigneur d’avoir mis ce couple merveil-
leux sur notre route. 
 

***** 
 

Un mois après Jeannine, le 7 septembre, c’est Rachel 
Denis qui est partie rejoindre son cher Claude (Benoit) qui 
fut notre confrère. Ses nombreux enfants, petits-enfants et 
arrière-petits-enfants se sont ainsi retrouvés sans leur 
aïeule. 

Notre amie avait atteint l’âge vénérable de 90 ans. 
Nous partageons la peine de toute la famille et prions pour elle. 

Merci Seigneur ! 
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Formation IDF – Ave et Auffe 

Module d’introduction à la théologie 

Les samedis 11,18,25 janv. (9h-17h) 
J. Delcourt, V. Faber, P. Graas, 
L.-F. Karuhije, J. Rochette, P. Verbeeren 
[3 ECTS] CDER 1000 

Ce module comporte deux facettes : d’une part un travail sur les mo-
tivations et les objectifs personnels d’une formation, d’autre part une 
entrée dans l’étude de la Bible et de la théologie. De quoi est faite la 
Bible ? Comment la lire ? Pourquoi la lire ? Pourquoi dit-on qu’elle est 
Parole de Dieu ? La lire oui, mais avec quels outils ? Des séances de 
lectures commentées permettront d’entrer davantage dans les textes 
eux-mêmes. On s’intéressera aussi à l’histoire de l’Église non par 
simple curiosité, mais parce qu’elle est porteuse de la Tradition. Ce qui 
permettra de préciser la finalité de la théologie, l’articulation des dif-
férents domaines de la théologie et la présentation du Credo. À tout 
ceci s’ajoutera une initiation à l’élaboration d’un travail de théologie 
(structure et bibliographie). 

 
Introduction à l’Ancien Testament 

Les samedis 5,12 oct. ; 30 nov. ; 7 déc. (9h30-11h30 ; 14h-16h) 
D. Luciani [2 ECTS] CDER 1100  

Le cours d’Introduction à l’Ancien Testament comportera trois par-
ties : 1) fourniture de quelques outils pour pouvoir « ouvrir » le livre ; 
2) présentation des grands ensembles qui constituent ce corpus ; 3) 
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lecture attentive de quelques textes particuliers. La pondération entre 
ces trois parties se fera en fonction des connaissances préalables des 
étudiants et de leurs intérêts, le principal restant la fréquentation di-
recte avec le texte biblique (Évaluation 25/01). 
 

Histoire de l’Église dans la vie des 
hommes 
Les samedis 16 nov. ; 21 déc. (9h30-
11h30 ; 14h-16h) 
L.-F. Karuhije [2 ECTS] CDER 1000 
Ce panorama de l’histoire de l’Église a 
pour objectif principal d’aider les étu-
diants à saisir la complexité de ce vaste 

sujet. En premier lieu, un temps sera consacré aux questions métho-
dologiques afin de situer l’histoire de l’Église parmi les multiples 
branches des sciences historiques. Ensuite, les étudiants recevront 
une liste de références pour les aider à faire des recherches person-
nelles. Enfin, un panorama de l’histoire de l’Église leur permettra de 
repérer les phases principales de cette longue histoire. (Évaluation : 
25/01) 
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Jubilé 2025 
1  Depuis 1300, tous les 25 ans, l’Église 

connaît une année Jubilaire, une année 
Sainte. 

C’est l’occasion pour certains de se 
mettre en route pour Rome pour un pèleri-
nage fécond. 

Dans ce monde bien morose, le pape François veut mettre l’accent 
sur l’espérance2. 

Que cette année 2025 soit pour tous un mo-
ment de rencontre vivante et personnelle avec le 
Seigneur Jésus, “porte” du salut (cf. Jn 10, 7.9). Il 
est « notre espérance » (cf. 1 Tm 1, 1), Lui que 
l’Église a pour mission d’annoncer toujours, par-
tout et à tous.3 

Grâce à l’organisation de nos confrères fran-
çais, certains d’entre nous4 feront ce chemin du 
vendredi 21 au dimanche 23 février 2025. 

Par ailleurs, ce temps à venir, sera célébré par-
tout dans le monde, dans nos églises, basiliques et 
cathédrales et, nous les diacres permanents, nous 
nous retrouverons le 1 mars au Monastère des Bénédictines de Rixen-
sart (voir page suivante)  
--------- 
1 https://eglise.catholique.fr/jubile-2025-pelerins-desperance/371544-quest-ce-
quun-jubile/#:~:text=Le%20Ju-
bil%C3%A9%20est%20l'ann%C3%A9e,entre%20nous%20et%20le%20P%C3%A8re 
consulté le 26/9/2024 
2 https://www.vatican.va/content/francesco/fr/bulls/documents/20240509_spes-
non-confundit_bolla-giubileo2025.html consulté le 26/9/2024 où l’on lira la Bulle de 
François sur le sujet. 
3 Idem. 
4 Avec des Suisses. 

https://eglise.catholique.fr/jubile-2025-pelerins-desperance/371544-quest-ce-quun-jubile/#:%7E:text=Le%20Jubil%C3%A9%20est%20l'ann%C3%A9e,entre%20nous%20et%20le%20P%C3%A8re
https://eglise.catholique.fr/jubile-2025-pelerins-desperance/371544-quest-ce-quun-jubile/#:%7E:text=Le%20Jubil%C3%A9%20est%20l'ann%C3%A9e,entre%20nous%20et%20le%20P%C3%A8re
https://eglise.catholique.fr/jubile-2025-pelerins-desperance/371544-quest-ce-quun-jubile/#:%7E:text=Le%20Jubil%C3%A9%20est%20l'ann%C3%A9e,entre%20nous%20et%20le%20P%C3%A8re
https://www.vatican.va/content/francesco/fr/bulls/documents/20240509_spes-non-confundit_bolla-giubileo2025.html
https://www.vatican.va/content/francesco/fr/bulls/documents/20240509_spes-non-confundit_bolla-giubileo2025.html
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Samedi 1 mars 2025 
09h30 – 17h00 

 
Monastère des Bénédictines | Rue du Monastère, 82 Rixensart 

 

Tous les diacres et épouses 
Des diocèses et vicariats francophones 

Candidats admis à la formation 
 

Serviteurs de l’Espérance 
Exposé de Mgr De Kesel 

 
Partages entre les diocèses et vicariats 

 
Eucharistie 

Présidée par Mgr Terlinden 
 

Dans le cadre du 
 

Jubilé 2025 
60 ans du rétablissement du diaconat 
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60 ans 
MÉDITATION POÉTIQUE ACCOMPAGNANT 
LE LOGO 
 
Le Christ, centre de notre vie, de notre re-
cherche. 
Colonne vertébrale de notre engagement. 
Témoin et révélateur par excellence de notre 
Dieu Trinité. 

Le "d" du diaconat ne se comprend et ne se vit qu'en communion avec Lui. 
Ce "d" marque disponibilité, disposition à servir, doux devoir d'aimer. 
Avec droiture, dévouement, désintéressement... autant que possible ! 

Le diaconat est moderne. 
Sa restauration, datant de 60 ans, est petite goutte face à l'Histoire. 
Le diaconat est contemporain. 
C'est aujourd'hui qu'il se pratique, qu'il se réfléchit, qu'il se médite et se 
prie. 

Le diaconat se situe tellement bien dans le chemin d'espérance. 
L'an de grâce 2025 est appel au chemin d'Espérance. 
Le diaconat apporte à l'Église autant de chemins d'espérance et de nou-
veauté qu'il a reçus, reçoit et recevra des raisons d'espérer et de se déve-
lopper. 
Chemin toujours ouvert. 
Chemin au service de tous les cheminements. 
Chemin fragile et chemin balisé par l'Évangile. 
Fragile, l'annonce de l'Évangile. 
Habile, l'Espérance s'insinue dans nos cœurs pour permettre au monde 
d'espérer. 

Luc Aerens 
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29 septembre 

Ah oui… nous sommes le dimanche 29 septembre, à Bruxelles. J’ai 
un rendez-vous important. Je ne dois pas me mettre en retard : c’est 
certain, il n’aime pas attendre. Et puis, ce ne serait pas poli. 

Pour une fois, c’est moi qui réveille le soleil : je suis debout avant 
l’aurore. Je me coiffe, je mets mes vêtements du dimanche. Je dois lui 
faire honneur. 

Métro, marche, labyrinthe… 
Ah voilà mes amis prêtres et diacres. Ils sont venus aussi pour lui. 
Nous enfilons doctement nos aubes et portons fièrement notre 

étole et…  

 
nous nous retrouvons sur la piste d’athlétisme. Euh… pas d’exploit à 
l’ordre du jour. Des records ? Si oui, lesquels ? 

Le voilà, il arrive, tout ce peuple de Dieu. Il est bien au rendez-
vous. Ici, des scouts avec des louveteaux, là, des membres de pa-
roisses. Ils sont venus des quatre coins de l’horizon. Deo gratias. 

Quel enthousiasme pour cette eucharistie dominicale ! 40 000 ! Il 
y a 40 000 baptisés ou non. Dans une même joie, une même allégresse. 

Alléluia ! Merci Seigneur pour toutes ces sœurs, tous ces frères au-
tour de nous. 

Rien que cette foule innombrable est déjà une prière, un chant 
d’action de grâce. 

Je suis venu à cette eucharistie avec le pape François et je m’en 
vais reboosté dans le monde.  

J.D. 
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Synode 

Pendant que nous lisons ce bulletin des diacres, l’Église est dans la 
deuxième phase du Synode. 

Nos prières vont vers Dieu pour qu’Il envoie son Esprit Saint sur 
chacun des participants. 

 
Au milieu de toutes ces personnes qui nous représentent, Geert 

De Cubber, le seul diacre permanent.  
Le 1 octobre, il postait sur les réseaux sociaux 

une petite vidéo dans laquelle, à la fin, il demandait 
de prier pour eux. 

Nous n’y manquerons pas. 
Cette démarche synodale est importante, mais 

les obstacles sont nombreux : ne fut-ce que prendre 
des décisions touchant la planète entière ! On pour-
rait aussi imaginer que l’Église accepte la diversité. 

On peut rêver… J.D. 
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Espérance 

ESPÉRANCE ! Un thème à poser 
aux creux de nos vies. Ci-contre 
les jeunes de la classe 
D. A. S. P. A. (Dispositif d'Accueil 
et de Scolarisation des élèves 
Primo-Arrivants et Assimilés) au 
Centre Scolaire Asty-Moulin de 
Namur  

C’est à ces jeunes que notre 
confrère, Michael JEAN donne 
cours de religion. 

Cette banderole reflète bien 
la diversité du groupe où les cultures et les langues sont diverses. 

J.D. 

 
  

Voyez le Christ, dans l’humble 
chapelle de Warnach. 
Sans nous, il ne peut rien. 
Il a besoin de tous les baptisés 
pour enlacer ceux qui sont 
faibles. 
Pour prêter mains fortes à tous 
les démunis. 
Pour relever ceux qui sont abat-
tus. 
Pour caresser ceux qui peinent. 
Pour ouvrir les portes du 
Royaume. 
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Revue Feu Nouveau 

Pour préparer l’eucharistie dominicale ou une célébration de la Parole 
 

La revue Feu Nouveau reste fidèle au format papier, mais a pré-
senté il y a quelques semaines son tout nouveau site internet : 
www.feunouveau.eu 
 
La revue biblique et liturgique Feu Nouveau est depuis peu la seule 

revue en format « papier » destinée aux personnes qui préparent la liturgie 
dominicale. Le support numérique n’est cependant pas délaissé : un site 
internet flambant neuf a récemment vu le jour. 

 
Son nouvel espace membre permet à tous les abonnés de consulter 

les numéros des années précédentes en format PDF. Pour chaque di-
manche et fête, Philippe Robert et Jean-Luc Lepage proposent leur sélec-
tion de chants. Un dessin adapté aux lectures est également proposé. Les 
articles de formation publiés dans la revue sont accessibles et triés par 
mots clés.  

 
Feu Nouveau, c’est aujourd’hui 40 rédacteurs bibliques et liturgiques, 

belges et français qui proposent pour chaque célébration des commen-
taires approfondis des lectures, des suggestions pour célébrer (messe ou 
célébration de la Parole) et des articles de formation. Un outil précieux 
pour les prêtres, mais aussi pour les diacres qui s’impliquent dans la pré-
paration de la liturgie, qui animent une célébration en l’absence de prêtre 
ou qui cherchent un support pour préparer leurs homélies. 

 

  



 
Ce numéro a été clôturé le vendredi 4 octobre 2024 

Si vous êtes diacre d’ici ou d’ailleurs, un lecteur assidu, 
soit par mail : contact@diaconamur.be 
soit par voie postale :  route de Durbuy 40 

 6940 BARVAUX, 
Les images de ce numéro sont libres de droits ou concédées par 

Michael Jean. 
En cas de déménagement ( les prêtres qui changent de mission,  

par exemple ), merci de nous le signaler au plus vite. 
Vous êtes aussi attendus pour vos articles sur la diaconie. 
 
Le conseil diaconal 

Noëllie Bassinga  nbassinga@yahoo.fr 
Olivier Crucifix 0478 62 02 95 olivier.crucifix@pierrard.be 
Pascal Decamp 0495 49 23 45  
Jacques Delcourt 086 32 17 28 jacques.delcourt@gmail.com 
Paul Donnez 0470 52 40 71 coachdeviepdonnez@gmail.com 
Roger Kauffman 0479 46 31 87 roger.kauffmann@skynet.be 
Robert Sebisaho 0474 69 73 79 rosebisaho@yahoo.fr 
Jules Solot 0472 66 57 33 solotrochefort@yahoo.be 

 
Robert R. Sebisaho et Jacques Delcourt, rédacteurs. 
Abonnement d’un an (4 numéros) : 12 € 
à verser au compte n° IBAN BE18 0689 3970 1065  
BIC : GKCCBEBB 
de la communauté diaconale de Namur 

 
 
 
Merci à l’ISC Barvaux pour cette magnifique impression de notre revue. 

--------- 
 Editeur responsable : Jacques DELCOURT route de Durbuy 40 6940 BARVAUX 
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